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الاستراتيجيات الاتصالية لوزارة الصحة والسكان للتعريف بالمبادرات الوطنية الصحية عبر الفيس بوك

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1482

     هدفــت الدراســة إلــى رصــد وتحليــل الاســتراتيجيات الاتصاليــة التــي تســتخدمها وزارة الصحــة المصريــة عبــر 
موقــع التواصــل الاجتماعــي )فيــس بــوك( للتعريــف بالمبــادرات الوطنيــة الصحيــة، عــن طريــق التعــرف علــى أشــكال 
وأنمــاط وأهــداف هــذا الاســتخدام، وأشــكال تطبيــق أجهــزة العلاقــات العامــة في وزارة الصحــة المصريــة لاســتراتيجيات 
 Betteke »الاتصــال في النشــر الإعلامــي عبــر الإنترنــت. اســتنادًا علــى النمــوذج الاتصالــي الــذي قدمــه »بييتــك فــان رولــز
Van Ruler كنمــوذج موقفــي لاســتراتيجيات الاتصــال، والكشــف عــن طبيعــة المحتــوى المنشــور عــن المبــادرات الصحيــة، 
والهــدف مــن النشــر، وأســاليب الاتصــال والحيويــة المســتخدمة في تقــديم المحتــوى المتعلــق بالمبــادرات الصحيــة، وأشــكال 
تفاعــل الجمهــور مــع المحتــوى المنشــور للتعريــف بالمبــادرات الوطنيــة الصحيــة. مســتعينًا بــأداة تحليــل المضمــون، معتمــدًا 
علــى »المنشــور« كوحــدة تحليــل، مــن خــال تحليــل جميــع المنشــورات المتعلقــة بالمبــادرات الوطنيــة الصحيــة في الفتــرة مــن 

ــى )31 ديســمبر2021م(. ــر2021م( إل )1 يناي

وتوصلــت الدراســة لمجموعــة مــن النتائــج؛ مــن أهمهــا: أن هنــاك قصــوراً في توظيــف الــوزارة لاســتراتيجيات الاتصــال في 
اتجاهــن، واعتمادهــا علــى اســتراتيجيات الاتصــال في اتجــاه واحــد في معظــم المنشــورات، وقــد اســتخدمت اســتراتيجية 
الإعــام بنســبة %71.33 مــن المنشــورات التــي تم نشــرها خــال فتــرة التحليــل، كمــا أنهــا قــد اســتخدمت اســتراتيجية 
اســتُخدمت  وأخيــرًا   2.75% بنســبة  الإجمــاع  بنــاء  اســتراتيجية  اســتُخدمت  بينمــا   ،65.60% والتفســير  الإقنــاع 
اســتراتيجية الحــوار بنســبة %1.15. وتوصــي الدراســة بضــرورة بــذل القائمــن علــى صفحــة الــوزارة مزيــدًا مــن الجهــد 
والتطويــر لتفعيــل الاتصــال ثنائــي الاتجــاه باســتخدام اســتراتيجيات الحــوار وبنــاء الإجمــاع في الاتصــال، وضــرورة التفاعــل 
مــع الجماهيــر، والــرد علــى استفســاراتهم، وتقبــل أفكارهــم وآرائهــم بــكل احتــرام، وفتــح الأبــواب أمامهــم ليصبحــوا أكثــر 

تأثيــرًا ومشــاركةً ونشــاطًا.

الكلمات المفتاحية: الاستراتيجيات الاتصالية- المبادرات الوطنية الصحية- الفيس بوك.

The study sought to explore and analyze the communication strategies used by the Egyptian 
Ministry of Health via the social networking site (Facebook) to introduce national health initia-
tives, by identifying the forms, patterns and objectives of this use, and the forms of application 
of public relations devices in the Egyptian Ministry of Health for communication strategies 
in media dissemination via the Internet. Based on the communication model presented by 
Betteke Van Ruler as a situational model for communication strategies, revealing the nature 
of the published content about health initiatives, the purpose of dissemination, the commu-
nication and dynamic methods used in providing content related to health initiatives, and the 
forms of audience interaction with the published content for identification. national health 
initiatives. Using a content analysis tool based on the “publication” as a unit of analysis, by 
analyzing all publications related to national health initiatives in the period from (January 1, 
2021) to (December 31, 2021).

The study concluded a set of results, the most important of which are: There is a short-
coming in the Ministry’s employment of two-way communication strategies, and its reliance 
on one-way communication strategies in most publications and the media strategy was used 
by 71.33% of the publications published during the analysis period, and it has also used a 
strategy Persuasion and explanation 65.60%, while the consensus-building strategy was used 
by 2.75%, and finally the dialogue strategy was used by 1.15%. The media communication 
method came in the first order of the communication methods used, and the propaganda goal 
came at the forefront of the goals advocated by the ministry’s page. 

Keywords: communication strategies- national health initiatives- Facebook.

ملخص الدراسة
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